

ВЕСТНИК РГГУ

№ 16(59)/10

Научный журнал

Серия «Филологические науки. Языкознание»



Российский государственный гуманитарный университет
Институт языкознания Российской Академии наук

Вопросы языкового родства
Международный научный журнал

№4 (2010)

ВЯР

Москва 2010

Russian State University for the Humanities
Institute of Linguistics of the Russian Academy of Sciences

Journal of Language Relationship
International Scientific Periodical

N^o4 (2010)



Moscow 2010

Редакционный совет:

Вяч. Вс. ИВАНОВ (Москва – Лос-Анджелес) / председатель
М. Е. АЛЕКСЕЕВ (Москва)
В. БЛАЖЕК (Брно)
У. БЭКСТЕР (Анн Арбор)
В. Ф. ВЫДРИН (Санкт-Петербург)
М. ГЕЛЛ-МАНН (Санта-Фе)
А. Б. ДОЛГОПОЛЬСКИЙ (Хайфа)
Ф. КОРТЛАНДТ (Лейден)
А. ЛУБОЦКИЙ (Лейден)
А. Ю. МИЛИТАРЕВ (Москва)

Редакционная коллегия:

В. А. ДЫБО (главный редактор)
Г. С. СТАРОСТИН (заместитель главного редактора)
Т. А. МИХАЙЛОВА (ответственный секретарь)
К. В. БАБАЕВ
С. Г. БОЛОТОВ
А. В. ДЫБО
А. С. КАСЬЯН
О. А. МУДРАК
В. Е. ЧЕРНОВ

Журнал основан К. В. БАБАЕВЫМ

Advisory Board:

Vyach. Vs. IVANOV (Moscow–Los Angeles, Calif.) / Chairman

M. E. ALEXEEV (Moscow)

W. BAXTER (Ann Arbor, Mich.)

V. BLAŽEK (Brno)

A. B. DOLGOPOLSKY (Haifa)

M. GELL-MANN (Santa Fe, New Mexico)

F. KORTLANDT (Leiden)

A. LUBOTSKY (Leiden)

A. YU. MILITAREV (Moscow)

V. F. VYDRIN (Saint-Petersburg)

Editorial Staff:

V. A. DYBO (Editor-in-Chief)

G. S. STAROSTIN (Managing Editor)

T. A. MIKHAILOVA (Editorial Secretary)

K. V. BABAEV

S. G. BOLOTOV

V. Ye. CHERNOV

A. V. DYBO

A. S. KASSIAN

O. A. MUDRAK

Founded by Kirill BABAEV

УДК 81(05)
ББК 81я5

Вопросы языкового родства: Международный научный журнал / Рос. гос. гуманитар. ун-т; Рос. Акад. наук. Ин-т языкознания; под ред. В. А. Дыбо. — М., 2010. — № 4. — xxii + 219 с. — (Вестник РГГУ: Научный журнал; Серия «Филологические науки. Языкознание»; № 16(59)/10).

Journal of Language Relationship: International Scientific Periodical / Russian State University for the Humanities; Russian Academy of Sciences. Institute of Linguistics; Ed. by V. A. Dybo. — Moscow, 2010. — No.4. — xxii + 219 p. — (RSUH Bulletin: Scientific Periodical; Linguistics Series; No.16(59)/10).

ISSN 1998-6769

<http://journal.nostratic.ru>
journal@nostratic.ru

Дополнительные знаки: С. Г. Болотов / Add-on symbols by S. G. Bolotov

Подписано в печать 01.08.10. Формат 60×90/8.
Бум. офсетная. Гарнитура Palatino.
Печать офсетная. Тираж 1050 экз.
Заказ №

Отпечатано в полном соответствии с качеством
предоставленного оригинал-макета
в «Наша Полиграфия», г. Калуга, ул. Грабцевское шоссе, 126
Лиц. ПЛД № 42-29 от 23.12.99

Table of Contents / Содержание

Table of Contents / Содержание	vii
Contributors / Сведения об авторах	ix
Note for Contributors / Будущим авторам	x
Editors' Note. A Happy Jubilee to Aaron Dolgopolsky	xi
[От редакции. А. Б. Долгопольскому — 80 лет]	

Articles / Статьи

<i>Kirill Babaev</i> . Reconstructing Benue-Congo person marking II	1
[К. В. Бабаев. Реконструкция личных показателей прабенуэ-конго, ч. II]	
<i>Alexei Kassian, George Starostin, Anna Dybo, Vasiliy Chernov</i> . The Swadesh wordlist. An attempt at semantic specification	46
[А. С. Касьян, Г. С. Старостин, А. В. Дыбо, В. Е. Чернов. Уточнение семантики для элементов списка Сводеша]	
<i>Ilia Peiros</i> . Uto-Aztec comparative linguistics and etymological databases	90
[И. И. Пейрос. Сравнительное изучение юто-ацтекских языков и этимологические базы данных]	
<i>Paul Sidwell</i> . The Austroasiatic central riverine hypothesis	117
[П. Сидвелл. Гипотеза «центрально-речной» прародины австроазиатской семьи]	
<i>Gábor Takács</i> . The Afro-Asiatic background of West Rift *ʕ, *h, *ʕ, *h, and *ʔ	135
[Г. Такач. Афризийское происхождение западно-рифтских фонем *ʕ, *h, *ʕ, *h и *ʔ]	
<i>Mikhail Zhivlov</i> . Studies in Uralic vocalism I: A more economical solution for the reconstruction of the Proto-Permic vowel system	167
[М. А. Живлов. Исследования в области уральского вокализма I: Экономное решение проблемы реконструкции прапермской системы гласных]	

Discussion Articles / Дискуссионные статьи

<i>V. Д. Соловьев</i> . Типологическая схожесть языков как метод изучения языковой эволюции.	177
[V. Solovyov. Using typological similarity of languages as a method for studying the evolution of language]	

Book reviews / Рецензии

A. FOURNET & A. R. VOMHARD. The Indo-European Elements in Hurrian, 2010 (<i>Alexei Kassian / А. С. Касьян</i>)	199
Аспекты компаративистики 4 [Aspects of Comparative Linguistics 4], 2009 (<i>И. С. Якубович / Илья Якубович</i>)	207

Periodic reviews / Периодика

The Journal of Indo-European Studies. Vol. 36, 2008
(Т. А. Михайлова / *Tatyana Mikhailova*) 212

Reports / Хроника

Пятое традиционное чтение памяти С. А. Старостина,
Москва, РГГУ, 2—3 апреля 2010 г. (Е. В. Коровина / *Evgeniya Korovina*) 217
[The 5th Traditional Conference in Memory of S. A. Starostin, Moscow, RSUH, April 2–3, 2010]

Сведения об авторах

Бабаев Кирилл Владимирович — канд. филол. наук, доцент Института восточных культур и античности РГГУ, babaev@yandex.ru

Дыбо Анна Владимировна — доктор филол. наук, чл.-кор. РАН, в.н.с. Центра компаративистики ИВКА РГГУ, зав. отделом урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), adybo@rinet.ru

Живлов Михаил Александрович — канд. филол. наук, научный сотрудник отдела урало-алтайских языков Института языкознания РАН (Москва), zhivlov@yandex.ru

Кассьян Алексей Сергеевич — канд. филол. наук, преп. Центра компаративистики ИВКА РГГУ (Москва), a.kassian@gmail.com

Коровина Евгения Владимировна — студент Центра компаративистики ИВКА РГГУ (Москва)

Михайлова Татьяна Андреевна — доктор филол. наук, проф. кафедры германской и кельтской филологии филологического факультета МГУ (Москва), tamih.msu@mail.ru

Пейрос Илья Иосифович — доктор филол. наук, Институт Санта Фе (Нью-Мексико, США), ilia@santafe.edu

Сидвелл Пол — руководитель мон-кхмерского отдела Центра исследований по вычислительной лингвистике, Бангкок; внештатный научный сотрудник Австралийского национального университета, Канберра, paul.sidwell@anu.edu.au

Соловьев Валерий Дмитриевич — доктор физ.-мат. наук, зам. директора Института информатики Казанского государственного университета, maki.solovyev@mail.ru

Старостин Георгий Сергеевич — канд. филол. наук, зав. кафедрой истории и филологии Дальнего Востока ИВКА РГГУ (Москва), gstarst@rinet.ru

Такач Габор — научный сотрудник отдела египтологии Будапештского университета, Венгрия, gabtak@datatrans.hu

Чернов Василий Евгеньевич — программист, ООО «Яндекс» (Москва), vechernov@yandex-team.ru

Якубович Илья Сергеевич — кандидат филол. наук, научный сотрудник Института мировой культуры МГУ (Москва), sogdiana783@gmail.com

Contributors

Kirill V. Babaev — candidate of sciences (Philology), Associate Prof., Russian State University for the Humanities (Moscow), babaev@yandex.ru

Vasily Ye. Chernov — programmer, “Yandex” (Moscow), vechernov@yandex-team.ru

Anna V. Dybo — doctor of sciences (Philology), corresponding member of the Russian Academy of Sciences, lead researcher, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities; Head of Department of Uralo-Altaic Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), adybo@rinet.ru

Alexei Kassian — candidate of sciences (Philology), researcher, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow), a.kassian@gmail.com

Eugenia V. Korovina — student, Center for Comparative Linguistics, Russian State University for the Humanities (Moscow)

Tatyana A. Mikhailova — doctor of sciences (Philology), professor, Department of Germanic and Celtic Philology, Faculty of Philology, Moscow State University (Moscow), tamih.msu@mail.ru

Ilya Peiros — doctor of sciences (Philology), visiting researcher, Institute of Santa Fe (New Mexico, USA), ilia@santafe.edu

Paul Sidwell — Paul Sidwell — Director of Mon-Khmer projects, Centre for Research in Computational Linguistics (Bangkok) and Visiting Research Fellow, Australian National University (Canberra).

Valery D. Solovyov — doctor of sciences (Physics and Mathematics), vice-Director of the Institute of Informatics of Kazan State University, maki.solovyev@mail.ru

George Starostin — candidate of sciences (Philology), Head of Department of the history and philology of the Far East, Institute of Eastern Cultures and Antiquity, RSUH (Moscow), gstarst@rinet.ru

Gabor Takács — researcher, Department of Egyptology, Eotvos Lorand University, Budapest, Hungary, gabtak@datatrans.hu

Ilya S. Yakubovich — candidate of sciences (Philology), research associate, Institute of World Cultures, Moscow State University, sogdiana783@gmail.com

Mikhail A. Zhivlov — candidate of sciences (Philology), researcher, Department of Uralo-Altaic Studies, Institute of Linguistics, Russian Academy of Sciences (Moscow), zhivlov@yandex.ru

Note for Contributors

Journal of Language Relationship welcomes submissions from everyone specializing in comparative-historical linguistics and related disciplines, in the form of original articles as well as reviews of recent publications. All such submissions should be sent to the managing editor:

G. Starostin
Institute of Oriental Cultures and Antiquity
Russian State University for the Humanities
125267 Moscow, Russia
Miuskaya Square, 6
E-mail: journal@nostratic.ru

Articles are published preferably in English or Russian, although publication of texts in other major European languages (French, German, etc.) is possible. Each article should be accompanied with an abstract (not exceeding 300 words).

For more detailed guidelines on article submission and editorial policies, please see our Website at: <http://journal.nostratic.ru> or address the editorial staff directly at journal@nostratic.ru.

Будущим авторам

Журнал *Вопросы языкового родства* принимает заявки на публикацию оригинальных научных статей, а также рецензий, от всех, кто специализируется в области сравнительно-исторического языкознания и смежных дисциплин. Рукописи можно высылать непосредственно заместителю главного редактора по адресу:

125267 Москва
Миусская площадь, д. 6
Российский государственный гуманитарный университет
Институт восточных культур и античности
Г. Старостину
E-mail: journal@nostratic.ru

Предпочтительные языки публикации — английский или русский, хотя возможна также публикация статей на других европейских языках (французский, немецкий и т. п.). К каждой статье обязательно прикладывается резюме (не более 300 слов).

Подробнее о требованиях к оформлению рукописи, редакционной политике журнала и т. п. Вы можете узнать на нашем сайте по адресу: <http://journal.nostratic.ru>, или же непосредственно обратившись к редакции по электронной почте (journal@nostratic.ru).